



# Poeta Galvarino Merino: desde Coihueco canta a la tierra

De hablar pausado, también se desliza sin prisa, como si tuviera todo el tiempo del mundo a su disposición, este poeta nómada, nacido en San Carlos y a veintidós hoy en Coihueco es, sin duda alguna, una de las mejores voces poéticas de Nuble, de la región y del país.

Quien lo ve y tiene la oportunidad de conocerlo, entiende que este hombre moreno, de anchos corbatas, es auténticamente sencillo y de una humildad a toda prueba. Sabe cultivar la amistad, y eso es una gran virtud bastante escasa.

#### POETA LIBRECO

Se canto lírico es de una gran belleza y calidad. Profesor por vocación, en sus poemas ha cantado tantas veces a los niños, que eso hace comprender lo mucho que amó educar. Hoy, desde hace un año, se retiró a Justo y merecido descanso. No está físicamente en las aulas, pero su cercanía permanece junto a sus alumnos.

Su poema "Súplica en alta voz", que fue premiado, canta al niño con una delicadeza que conmoverá. Veamos algunos versos: "Soy el niño: la tierra teje sus afanes / con mi ternura / y con mi llanto. Descúbreme, estoy en el umbral / de la mansión y de la casa: bisacame, ando asustado / de pan y de sandalia; / escucha-mo, mi voz desarrulla / los muros del silencio; / llámame, me ocon-drem / los abismos de la noche; / cuidame, soy indiferente / como el lirio; / guíame, necesitan mis pa-sos / las antorchas del sol". Y al cerrar el poema señala: "Soy la alterada de tu ayer, / la levadura de tu pan; / llámame, / soy el boso de Dios / sobre la tierra". Sebojan las palabras para calificar la obra de Galvarino y su vocación de amor hacia los niños.

Y le canta a la tierra, al tri-gó de cada primavera, a la ven-dimia, a los pájaros, al agua, a la lava que se retira de noche en el chancho del patio de su casa.

#### AMOR EN CONCRETO

Este nanzarillino inquieto aparentemente quieto, no pierde danzar. No lo hace su pluma ni tampoco su tremendo deseo de compartir con otras seres humanos, especialmente el télo pan de la amistad.

Y así nació este Club de Amigos "Millahue" que él preside. Pues el 12 de octubre de 1987, en el domicilio del vecino Héctor Valenzuela Zara, Junto a él en diversos cargos colaboran con singular entusiasmo Héctor Valenzuela Zara, Luis Alberto Sepulveda, Javier Saldivia Aedo, Octavio Bocanegra, Llensi Yáñez Merino y Héctor de-Palveida Landero.

● En su permanente inquietud creó el club de amigos "Millahue".

**Texto: Patricia Orellana Ces.**

El nombre Millahue —dice Galvarino Merino— es una voz mapudche compuesta por "milla" —oro y "hue" —lugar, lavadero de oro, que identifica de inmediato a la localidad precordillerana de Millas del Prado de esa comuna.

#### FINES Y OBJETIVOS

En cuanto a los fines y objetivos de este Club Millahue, está la práctica de una sana amistad, solidaridad y convivencia entre sus asociados.

Servicio a la comunidad impulsando el desarrollo de actividades de tipo social y cultural. Se dejó constancia en el acta de fundación que se excluyen de su seno toda clase de distingos político, religioso, económico, etc.

Durante el primer año de existencia se han preocupado de consolidar su organización, se ayudó al asilo de ancianos y a algunos menores de escasos recursos.

#### RECITAL

El día mismo del aniversario hubo una actividad interna, entre los socios y sus familiares, se vivió —señala Merino Duarte— una grata jornada de amistad y buenas propuestas. Pero la celebración oficial será el 12 del presente.

Recital Folclórico Poesía Municipal, programado para el sábado 12 de Noviembre, a las 20 horas, en el Teatro Municipal de Coihueco.

El Club Millahue, consciente de sus propósitos, inicia con este acto su acción cultural hacia la comunidad y ofrecerá al público de Coihueco un recital de carácter folclórico en que la creación poética y la música folclórica se darán cita con la participación del Grupo Literario y Cultural "Toquihua" y "Los Trabuncuca-nos" de la ciudad de San Carlos.

El Grupo Literario "Toquihua", de reconocido prestigio artístico, se hará presente con creaciones poéticas recitadas por sus propios autores inspiradas en nuestras costumbres y tradiciones y que dirán a conocer Cristina Urreaga, Humberto Barrientos, Manuel Contreras, Luis Hernández y otros.

"Los Trabuncucaños", es un dúo musical de reciente creación formado por los profesores Sergio Zaldiga y Carlos Soto, los que cultivan interpretaciones al estilo de "Los Pericos", quienes pondrán la nota criolla y chispeante con su música.

Con este acto cultural, el Club de Amigos "Millahue" hará rendi-



**POETA.**— Galvarino Merino Duarte, poeta de nuestra tierra de Nuble. Nacido en San Carlos, pasó parte de la infancia en Coihueco. Hoy adulto, ya retirado de la educación, ha vuelto a los pasos de la niñez y desde ahí teje nuevos lazos para crear amistad entre los hombres.

vir una vez más el folclor tan diversamente cultivado en la ciudad de Coihueco y su comuna.

No cabe la menor duda, que Coihueco, tierra que es rica en tradiciones, con una artesanía variada y de excelente calidad, con su fiesta de "Altales, Cricllas", sus cancionas y mucho más, ha ganado con la presencia de este poeta sencillo, de gran creatividad y mucha generosidad de espíritu. "He vuelto, nos dice, a la tierra en que crecí cuando niño y para la que guardo tantos recuerdos en el corazón. Próximamente editará su próximo libro, "La piedra y el lamento" y estamos escribiendo "Huelas y regreso" que es un poema con algunas vivencias de la infancia coihuecana y, al regreso, las vivencias que estuvimos recogiendo en la vida adulta. Y como para entrar en materia, estos versos de Galvarino a Coihueco.

"Cohueco, es un alegro/ demó-bles y de peinados/, un abrazo de sol/, de pachica y primavera;/ un tibio y dulce pan/ y una alegra canción/ de sonoras espuelas".

# **Poeta Galvarino Merino, desde Coihueco canta a la tierra**

## **[artículo] Patricia Orellana Cea.**

Libros y documentos

### **AUTORÍA**

Orellana Cea, Patricia

### **FECHA DE PUBLICACIÓN**

1988

### **FORMATO**

Artículo

### **DATOS DE PUBLICACIÓN**

Poeta Galvarino Merino, desde Coihueco canta a la tierra [artículo] Patricia Orellana Cea. retr.

### **FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

### **INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

### **UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)